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Previsão do Tempo

Fonte: Tempoagora
Loteria

Fases da Lua

QUA

MÁX. 22°
16°

4 mm

QUI

MÁX.

MÍN.

19°
12°

13 mm

SEX

MÁX.

MÍN.

21º
13°

10 mm

MÍN.

1/9/2020 - 14h

1° Prêmio -  2.488
2° Prêmio -  5.254
3° Prêmio -  5.151
4° Prêmio -  5.255
5° Prêmio -  1.711
6° Prêmio -  9.859

1/9/2020 - 18h

Até o fechamento 
da edição não havia 
sido divulgado o re-
sultado da extração 
da loteria.

Minguante
10/9 a 16/9

Cheia
2/9 a 9/9

RETRATO COTIDIANO

O projeto de implantação de pomares para o 
estimulo de produção de frutas em Santo Ângelo 
foi pensado pela equipe do Escritório Municipal 
da Emater/RS-Ascar do município, vinculada à 
Secretaria Estadual de Agricultura, Pecuária e De-
senvolvimento Rural (Seapdr). 

Em um primeiro momento a proposta foi apre-
sentada às 100 famílias que integram o Programa 
Socioassistencial executado no município pela 
Emater/RS-Ascar, sob coordenação da extensio-
nista social Thaís Trindade de Ávila. Entre as fa-
mílias que recebem assistência técnica e social por 
meio do programa está a do casal Luiz e Leonilda 
Ebone, e do filho Marlon, da comunidade Ressa-
ca Buriti. Na propriedade dos Ebone está sendo 
implantado um pomar com o propósito de obter 
frutas durante todo o ano.

Os próximos passos, de acordo com Thaís, é 
o envolvimento de outras famílias em oficinas 
de processamento de frutas, realização de dia de 
campo sobre segurança e soberania alimentar, em 
momento oportuno, seguindo as recomendações 
das autoridades de saúde, assim como assessora-

mento na gestão de recursos existentes nas pro-
priedades.

 PORQUE TER UM POMAR DOMÉSTICO?
 Direta ou indiretamente a produção de frutí-

feras representa renda. “A renda da produção que 
o agricultor poderá comercializar ou em função de 
que a produção delas tem um valor que o agricul-
tor não vai precisar gastar no supermercado para 
aquisição de tais frutas”, explica Márcia.

 Uma nogueira pecã, por exemplo, se bem con-
duzida, já no terceiro ano dará seus primeiros fru-
tos e em sua fase adulta produzirá em média 50 kg 
de nozes por ano. O quilo de nozes descascadas e 
embaladas chega a R$ 164, em um supermercado 
de Santo Ângelo. “Portanto, o valor de apenas um 
ano de produção dessa árvore pode representar 
R$ 8.200,00, se levarmos em conta o valor que se 
pagaria caso tivesse que comprar 50 quilos de no-
zes. O custo de uma muda de nogueira é de apenas 
R$ 45,00, por isso nosso esforço em incentivar as 
famílias de agricultores em ter seus pomares”, sa-
lienta a extensionista.

Implantação de pomares

Diuvulgação Emater

Casal Luiz e Leonilda Ebone o filho Marlon junto aos extensionistas da Emater, Álvaro Ugerri e Marcia Dezen

Notas

A Prefeitura Municipal de São Miguel das 
Missões, através de decreto publicado dia 31, 
autorizou a retomada das atividades referen-
tes a visitação ao Sítio Histórico de São Miguel 
Arcanjo. Fechado desde o inicio da pandemia, 
será reaberto aos turistas no próximo dia 04 de 
setembro, sexta-feira. 

O Prefeito Municipal Hilário Casarin desta-
cou a importância da reabertura. “Existem hoje 
no município muitas pessoas que dependem do 
turismo como principal fonte de renda. Quere-
mos desenvolver um turismo responsável, res-
peitando todas as normas de saúde e todas as 
orientações técnicas. Vamos continuar traba-
lhando para possibilitarmos o crescimento do 
nosso município, e claro de toda a nossa região.”  

O protocolo, desenvolvido pela administra-
ção de São Miguel das Missões em parceria com 
o Iphan, prevê flexibilização de 200 pessoas por 
dia, com entradas das 9h às 10h45min, poden-
do permanecer no sítio até meio dia; e das 14h 
às 16h45min, podendo permanecer até às 18h.   

Serão retomadas ainda as exibições do espe-
táculo Som e Luz que voltam a acontecer diaria-
mente às 20h.  

“Em um primeiro momento vamos trabalhar 
com a nossa capacidade reduzida e sob agen-
damento. Desenvolvemos também um proto-
colo sanitário setorial para todos os segmentos 
voltados ao turismo, como restaurantes, hotéis, 
lojas de artesanato e demais áreas ligadas di-
retamente aos turistas, para proteger os nossos 
munícipes e também os nossos visitantes.” des-
taca o Secretário Municipal de Turismo, Fabia-
no Moraes. 

Informações e agendamentos podem ser 
obtidos através dos números (55) 3381-1294 e 
(55) 3381-1299.

A visitação ao sítio 
arqueológico de São 

Miguel será retomada dia 4
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CULTURA 3ª Região 
Tradicionalista 
acerta detalhes 
da 1º Semana 
Farroupilha Virtual

“Vamos pelear para divulgar a 
Tradição do Rio Grande do Sul e na 
próxima semana já posso divulgar 
a 1ª Semana Farroupilha Virtual 
da 3ª Região Tradicionalista”.  A 
informação foi adiantada pelo coor-
denador, Eduardo Bechorner. Ele 
esclarece que ainda está organizan-
do a agenda e na próxima semana 
deve divulgar mais detalhes. No 
entanto, está definido que não será 
realizada a cavalgada para conduzir 
a chama crioula no ano de 2020 e 
cada entidade vai gerar uma chama 
e divulgar o espírito tradicionalista 
adaptado às medidas de afastamen-
to social. O desfile farroupilha tam-
bém foi cancelado. 

A culinária típica do Rio Grande 
do Sul é um dos atrativos que leva o 
público para as visitas em entidades 
tradicionalistas durante a Semana 
Farroupilha. Mas neste ano, com a 
pandemia de covid-19, devem ocor-
rer adaptadas a este contexto. 

A orientação da 3ª Região Tra-
dicionalista para as mais de 100 
entidades representadas é que se-
jam seguidos os protocolos de cada 

município, respeitando as medidas 
de afastamento sociais vigentes. Se-
gundo o coordenador Eduardo Be-
chorner, serão comercializadas em 
porções, prontas para levar, mas 
também existem entidades que ser-
virão em suas sedes, caso tenham 
autorização das autoridades de saú-
de de seus municípios. 

Neste contexto, as danças, mú-
sicas, poesias, cursos e palestras, 
que eram apresentadas aos visitan-
tes presencialmente, serão transmi-
tidas pela internet, mediadas pelas 
tecnologias digitais para evitar as 
aglomerações.

Eduardo comenta que a Sema-
na Farroupilha sempre foi o ponto 
alto de um trabalho das entidades 
e que a pandemia impôs algo ini-
maginável para o movimento que 
representa. Ele enumera os muitos 
eventos e festivais que são realiza-
dos, mas neste ano foram todos 
cancelados, fato que, também gera 
dificuldade financeira para as enti-
dades tradicionalistas do Rio Gran-
de do Sul. “Inimaginável o que está 
acontecendo” conclui Bechorner.

IDENTIDADE VISUAL DA SEMANA FARROUPILHA DIVULGADA PELO MTG

A 1º Semana Farroupilha Virtual da 3ª Região Tradicionalista 
deve fomentar a música, dança, poesia e cultura gaúcha de um 
modo inédito neste ano de 2020. Os detalhes serão acertados 
com representantes de 41 municípios, inclusive, Santo Ângelo

A IDENTIDADE VISUAL 
A Comissão Estadual dos Festejos Farroupi-

lhas do Rio Grande do Sul elaborou para o ano de 
2020 uma identidade visual das comemorações. 

O tema é “Gaúchos sem fronteiras” e a arte é 
do artista plástico Mauro Vila Real.

O trabalho apresenta um cavaleiro, na com-
panhia de seu cachorro, em uma estrada de terra, 
tendo no horizonte elementos como pontos tu-
rísticos e culturais de diversos locais do mundo. 
Segundo Mauro, serviram de inspiração o criador 
de cavalos crioulos Gilson Souza, o “cusco” Peijo 
Junior e o cavalo RF Cigano.

A cada ano a Comissão Estadual escolhe um 
tema, que é trabalhado com o objetivo de ampliar 
o conhecimento sobre as raízes históricas do Rio 
Grande do Sul e as bases do culto às tradições.

O ARTISTA
Nascido na cidade de Frederico Westpha-

len em 1975, o artista Mauro Vila Real mora na 
cidade de Sapiranga, região Metropolitana de 
Porto Alegre há 35 anos e tem em seu currículo 
trabalhos freelancer para editoras como Marvel 
e DC Comics. Seus desenhos também podem 
ser vistos em capas de álbuns musicais, pôster, 
sites, HQ’s, jornais, livro infantis e infanto-ju-
venis. Mauro já participou de exposições como 
o Salão Internacional e Contemporâneo de Arte 
de Belo Horizonte, Salão Internacional de Arte 
Contemporânea de Portugal, na Cidade do Por-
to e do Salon Internacional D´Art Contempo-
rain no Carrossel Du Louvre em Paris. Dentre as 
técnicas utilizadas pelo ilustrador se destacam a 
acrílica, aquarela, gouche e carvão.

A MÚSICA TEMA
A música tema dos festejos foi composta 

por Erlon Pericles e tem interpretação de Er-
lon Pericles e Cristiano Quevedo. O lançamen-
to do clipe oficial será na segunda-feira, em 
live apresentada a partir das 20h na página do 
Facebook do MTG. 

Um áudio visual produzido e dirigido por 
Gustavo Brodinho também foi elaborado e traz 
a dupla Érlon e Quevedo interpretando o tema, 
com imagens de gaúchos pelo mundo, como o 
chuleador William Cantarelli, que aparece dan-
çando chula em alguns dos cartões postais mais 
icônicos do continente, como a Torre Eifell, em 
Paris. O clipe foi um presente do proprietário da 
Fazenda do Socorro, Sérgio Rossi, em homena-
gem póstuma à esposa Ivete.
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01. Camarão Com molho Cremos de queijo - r$ 105,00
02. esCalopes ao  molho de 3 mostardas -  r$ 65,00
03. esCalopes Com molho de vinho e Champignon - r$ 65,00
04. Filé à parmegiana - r$ 65,00
05. Filé de Frango no molho beChamel Com 4 queijos - r$  45,00
06. Filé dona ChiCa - r$ 65,00
07. Filé no molho de gorgonzola- r$ 65,00
08. medalhões de Filé C/Creme de gorgonzola e Cebola Caramelada - r$ 70,00
09. rolinho de Filé de Frango no molho marmorizado - r$ 45,00
10. salmão Com Crosta de laranja - r$  80,00
11. salmão Com molho Cheddar - r$ 75,00
12. tilápia ao molho de alCaparras - r$ 55,00

01. Canelone de palmito pupunha e queijo Com molho de tomate - r$ 40,00
02. Canelone de presunto e queijo - r$ 35,00
03. Canelone de riCota e manjeriCão - r$ 40,00
04. ConChiglione de Camarão Com molho beChamel - r$ 55,00
05. ConChiglione de quatro queijos - r$ 55,00
06. ConChiglione de salmão - r$ 55,00
07. ConChiglione de tomate seCo e rúCulas - r$ 55,00
08. lasanha bolognesa - r$35,00
09. lasanha de Filé - r$ 55,00
10. lasanha de Frango - r$ 35,00

TO GO

ENCOMENDAS: 9.8131-0717 (Horário comercial)

pratos Com Carnes, Frango, peixes e Camarão:

massas:

01. Creme de alho poro Com isCas de Frango

02. Creme de mandioCa Com Calabresa

03. Creme de moranga, Com gorgonzola

04. Feijoada

05. moCotó

dia a dia:

CheF ChiCa sperling

N Pratos quentinhos, nutritivos, saudáveis e leves.
N Pratos do dia e pratos congelados ou que podem ser congelados.

NOVO CARDÁPIO
Chica Sperling Gastronomia

N Todos os dias tem SALADAS bem elaboradas e com molhos especiais.
N O cardápio de saladas é amplo. E a cada dia é oferecido um ou dois tipos, 
pela necessidade de tudo ser bem fresquinho!

Confira o NOVO CARDÁPIO (publicado abaixo) e é só enviar um whatsapp 
para 9.8131-0717, para encomendar o “prato do dia” ou os pratos congelados. 

Simplesmente  uma delícia! Afinal de contas,  são pratos deliciosos 
com todo o requinte, sabor e aroma que você quer e merece! E com a 
finalidade de oferecer pratos feitos no dia ou em opção congelados.
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Conceituada farmacêutica e 
nutricionista - comemora nesta 
sexta-feira, 4, o seu aniversário, 
sendo o centro das atenções, 
especialmente de seu marido 
Leandro, filha Júlia, demais 
familiares e amigos. A Josiane, 
parabéns e sucesso sempre!

Josiane 
Tonetto

Desde a última quarta-feira, 26, o 
empresário e decorador Thiago 

Prado, reabriu a sua nova e bela ORNARE, 

na rua 25 de Julho, 360. A Ornare ficou 
um luxo e está cheia de novidades para 
a decoração de interiores. vale conferir! 

Thiago Prado entre sua irmã Ana Laura, sua mãe 
Ivone e o seu sócio Éder Nego Garcia.

Thiago Prado com suas colaboradoras 
Maria Regina e Rita Karpischin

Noeli Tonin e Lisi Guimarães.

A arquiteta Fernanda Machado que 
projetou a Ornare com Thiago Prado.

Fotos: Amauri Lírio

Foto: Adriana Photo Studio
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MARLI JOHANN, respeitada professora da URI, acrescentou 
mais um ano em sua vida, ontem, dia 1º. E hoje, dia 2, a 
querida CRISTINA MORAES e a dinâmica empresária TATIANE 
ANDRADE - que comanda e com a sucesso a loja Alfabeto, 

inauguram idade nova. E amanhã, dia 3, é a vez da ODILA 
MOTTA, que com muita dedicação e eficiência dirige a MK 
Produções Culturais. À Marli, Cristina, Tatiane e Odila, 
parabéns  e  muitas felicidades!

HAPPY 
BIRTHDAY!

Foto: DivulgaçãoFoto: Amauri LirioFoto: Amauri LírioFoto: Vick Almeida

CRISTINA MORAESMARLI JOHANN TATIANE ANDRADE ODILA MOTTA
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INFORMATIVO 14ª CRE
Rosa Maria de Souza

Coordenadora Regional da Educação - 14ª CRE

E-mail: comunicacao-14cre@seduc.rs.gov.br
Facebook: CRE Santo Ângelo

SEDUC INICIA SÉRIE DE ENCONTROS 
VOLTADOS AOS ALUNOS SOBRE

AS AULAS REMOTAS
A Secretaria Estadual de Educação (SEDUC), por meio 
do Centro de Gestão e Inovação (CEGIN), promove 
uma série de lives de capacitação voltada para alunos, 
com início no dia 27 de agosto. Nomeadas “Tipo Aula: 
de aluno para aluno”, as transmissões acontecerão 
às quintas-feiras, às 14h. O tema da primeira edição 
foi “Descomplicando o ensino remoto”.  O formato 
das lives será semelhante ao utilizado nos vídeos do 
Letramento Digital – serão aulas de capacitação, com 
informações e conhecimentos sobre as ferramentas 
do Google For Education usadas nas Aulas Remotas, 
como Google Sala de Aula, e-mail educacional, 
Chrome, Drive, Documentos e Meet. Alunos da 
Rede Estadual de Ensino participação dos encontros 
virtuais, trazendo depoimentos e dicas para o uso dos 
recursos tecnológicos. O principal objetivo com o Tipo 
Aula, conforme Márcio Machado, é facilitar a vida dos 
professores, evitando que eles precisem ensinar suas 
turmas a usarem a plataforma. “Queremos fazer com 
que os alunos entendam os recursos tecnológicos do 
Google For Education e consigam fazer a interação 
com seus professores de maneira fácil”, pontua.

INTERNET PATROCINADA ESTÁ 
DISPONÍVEL PARA ALUNOS E 

PROFESSORES DA REDE ESTADUAL
Com um investimento de mais de R$ 8,5 milhões, 
o serviço de internet patrocinada já está disponível 
para garantir o acesso de estudantes e educadores 
às Aulas Remotas em todo o Rio Grande do Sul. A 
ação, que beneficiará os 820 mil alunos e os mais de 
60 mil professores da Rede Estadual, foi anunciada 
pelo governador Eduardo Leite em transmissão ao 
vivo pelas redes sociais na quinta-feira (27/8). A 
oferta de internet patrocinada ocorre por meio de um 
chamamento público de cadastramento das operadoras 
Oi, Vivo, Tim e Claro e graças a uma parceria do 
governo do Estado, que investe R$ 3,1 milhões, com a 
Assembleia Legislativa, que aporta mais R$ 5,4 milhões 
em recursos economizados pelo Parlamento que serão 
repassados ao Executivo para aplicar no projeto. Com 
o plano especial de internet, que poderá ser utilizado 
exclusivamente para conteúdos educacionais, será 
possível que o usuário acesse as plataformas de aula 
do Google e utilize recursos multimídia, como vídeos, 
áudios, textos e webconferências, sem pagar por isso. O 
governo remunerará as operadoras pelo uso de dados 
voltado ao ensino. Conforme o secretário da Educação, 
Faisal Karam, este é um momento importante e que 
beneficiará especialmente os estudantes que mais 
necessitam, mas também os professores, que terão 
acesso gratuito à internet para elaborar as aulas e 
fazer com que o conteúdo chegue até os alunos e suas 
famílias.

14 CRE EM DIÁLOGO COM ALUNOS
DO IFFAR SANTO ÂNGELO

Na noite da quinta-feira, dia 27 de agosto, a equipe 
da 14ª Coordenadoria Regional de Educação, através 
de convite do Instituto Federal Farroupilha - Santo 
Ângelo participou de uma webconferência para 
apresentar informações sobre aspectos relevantes 
da Educação Pública no Estado do Rio Grande do 
Sul aos acadêmicos do Curso de Licenciatura em 
Computação do IF Farroupilha, orientados pela 
professora Eliane Felden. Participaram do encontro 
virtual representando a 14ª CRE, a Coordenadora 
Regional de Educação, Rosa Maria de Souza, a 
Diretora do Departamento Pedagógico, Sandra Grasel, 
a articuladora de Políticas Específicas, Mara Rubia 
Vieira e a articuladora responsável pelo Ensino Médio, 
Maria Lúcia dos Santos Mousquer. Agradecemos a 
oportunidade.

14ª CRE REALIZA WEBCONFERÊNCIA 
SOBRE AVALIAÇÃO

Na quinta-feira, dia 27 de agosto, a 14ª Coordenadoria 
Regional de Educação reuniu os diretores e 
supervisores escolares dos municípios de sua região 
de abrangência para esclarecer questões referentes à 
avaliação no contexto de pandemia. Na oportunidade, 
a Diretora do Departamento Pedagógico Sandra 
Grasel, apontou os tipos de avaliação, os instrumentos 
avaliativos e o que avaliar, sempre primando às 
aprendizagens essenciais para a sequência da 
trajetória escolar; integralidade do aluno, levando 
em consideração o processo individual de evolução, 
potencialidades e necessidades. “A excepcionalidade 
do momento precisa ser compreendida”, destacou. 
A Coordenadora Rosa, enfatizou a importância das 
práticas estarem bem fundamentadas e registradas.  
“A equipe da 14ª CRE está sempre à disposição para 
colaborar. Precisamos somar”, disse.

HISTÓRIA  E  RELIGIOSIDADE

O Padre Jesuíta Dionísio Körbes juntamente com o 
Irmão Celso Schneider assumem oficialmente a Paro-
quia de São Miguel das Missões no dia 24 de outubro.  
O Bispo Dom Liro Vendelino confirmou a informação 
do retorno dos Jesuítas e faz menção ao trabalho de 
resgate do espírito missionário na área de abrangência 
da Diocese de Santo Ângelo, pois a história da região 
está intimamente ligada com a atuação dos Jesuítas no 
Brasil.

O pesquisador do tema missioneiro, José Roberto 
Oliveira, relembra a cronologia dos acontecimentos 
que desencadearam no movimento de retorno. Ele 
conta que “a presença jesuítica era um desejo antigo 
das comunidades e foi uma reivindicação aprovada na 
Assembleia dos 30 Povos, que é o evento das comu-
nidades missioneiras do Brasil, Argentina e Paraguai 
e ocorre anualmente na primeira Redução Jesuítico-
-Guarani, San Ignácio Guazú (1609) – Paraguai. Na-
quele momento, o Irmão Jesuíta Celso Schneider 
representou os Jesuítas do Brasil e recebeu a incum-
bência de trazer em mãos o documento.” 

Na opinião de José Roberto a chegada do Padre 
Jesuíta Dionísio Körbes e do próprio Irmão Celso Sch-
neider contribui, ainda mais, para a valorização da 
história local e a difusão deste Patrimônio Cultural da 
Humanidade localizado nesta região do Rio Grande do 
Sul. 

“Para aqueles que sonham com uma região em 
pleno desenvolvimento e com inclusão das famílias 
missioneiras, têm no retorno dos Jesuítas uma feliz 
notícia”. 

“Passamos a contar com lideran-
ças que podem ajudar a iluminar 
caminhos para reedificar a alegria 
da Utopia Missioneira, em termos 
de fraternidade, união e de um cris-
tianismo redivivo pró-geração de ri-
queza a partir do melhor que a nossa 
história já produziu e que os grandes 
escritores do mundo já demonstra-
ram”.  Manifestou José Roberto ao 
receber a notícia.

“A região como um todo está recebendo uma in-
jeção de alegria depois da espera de tanto tempo, es-

pecialmente os ligados ao turismo. É certo que outros 
jesuítas já estiveram na região, mas não em um mo-
mento de tanta consciência e vontade de darmos um 
salto para um novo tempo. É um verdadeiro recomeço. 
Esperamos muito de seu retorno”.

O pesquisador também reconstitui o con-
texto histórico da presença jesuítica nesta re-
gião do Rio Grande do Sul: 

“As reduções do lado onde hoje é Rio Grande do 
Sul, na primeira fase, começaram a ser fundadas em 
1626, momento em que tivemos 18 fundações. A Re-
dução de São Miguel Arcanjo, foi fundada em 1632 
por Cristóvão de Mendoza e Pedro Romero, próximo a 
Serra de Santa Maria. Em 1638 foram expulsos para o 
outro lado do rio Uruguai e finalmente se fixaram onde 
hoje conhecemos em 1687. Tudo terminou com a ex-
pulsão definitiva dos Jesuítas em 1768.”

“Desde o início dois padres cuidavam da vida re-
ligiosa e temporal de milhares de índios em cada re-
dução. Os principais artigos produzidos e exportados 
eram o mate, o fumo, o algodão, o açúcar, os tecidos de 
algodão, os bordados, as rendas, os objetos trabalhados 
em torno, mesas, armários, e baús de madeiras pre-
ciosas, esculturas, peles, curtumes e arreios de couro, 
rosários e escapulários, mel, frutas de várias espécies, 
cavalos, mulas, e carneiros, assim como e excedente de 
diversas indústrias, como a de instrumentos musicais e 
fundidos. Todos eram vendidos à Europa, Corrientes, 
Santa Fé, Lima, Buenos Aires, entre outros”.

Edição | Marcos Demeneghi com Informações de 
José Roberto e da Diocese de Santo Ângelo

O retorno da 
Companhia de Jesus 

à área dos Sete 
Povos das Missões

Paulo Gusmão

O Padre Jesuíta Dionísio Körbes e o Irmão Celso Schneider assumirão a Paróquia de São 
Miguel das Missões em outubro de 2020. O diálogo para o retorno da Companhia de Jesus foi 
iniciado no ano de 2017, durante a Assembleia dos 30 Povos realizada em San Ignácio Guazú 

no Paraguai e naquele ano, a solicitação foi entregue a Ordem dos Jesuítas do Brasil pelas 
mãos do Irmão Jesuíta Celso Schneider. Depois de várias rodadas de diálogo, a solicitação da 

presença jesuítica na área dos Sete Povos das Missões será efetivamente atendida

REABERTURA DO SÍTIO ARQUEOLÓGI-
CO DE  SÃO MIGUEL DAS MISSÕES

Foi autorizada a reabertura do Parque Histórico das 
Missões e os visitantes serão recepcionados a partir 
de sexta-feira, dia 04 de Setembro. 

As visitações podem ocorrer das 9:00h às 18:00h. Se-
guindo o protocolo de prevenção do Covid-19.

Fica também autorizado o Espetáculo de Som&Luz 
diariamente às 20:00h.

Mais informações pelo fone: (55) 3381-1294 ou (55) 
3381-1299- (Secretaria de Turismo) ou pelo 
 e-mail: atendimentosaomiguel@hotmail.com
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As regiões de Santo Ângelo e Ijuí 
aderiram ao sistema de cogestão e 
adotam protocolos “o-0” interme-
diários (menos restritivos que os 
da bandeira vermelha). A região de 
Santa Rosa encaminhou pedido e 
aguarda análise do governo.

Enquadrados na Regra 0-0 po-
dem adotar protocolos previstos na 
bandeira laranja por meio de regu-
lamento próprio. Basta que mante-
nham atualizados os registros nos 
sistemas oficiais e adotem, por meio 
de decreto, regulamento próprio, 
com protocolos para as atividades 
previstas na bandeira laranja.

NOVO DECRETO MUNICIPAL
Foi publicado pela prefeitura de 

Santo Ângelo no dia 29 de agosto o 
decreto 3.944 que regulamenta as 
medidas de prevenção e enfrenta-
mento à pandemia do Covid-19, re-
lativas a Bandeira Vermelha. 

Entre as principais mudanças, 
observa-se a possibilidade de aber-
tura do comércio de segunda a sába-
do das 8h às 18h. Estabelecimento 
com até cinco funcionários podem 
funcionar com 100% dos traba-
lhadores, observados os critérios 
de manutenção do distanciamento 
controlado que estão em função de 
atendimento de um cliente por aten-
dente. Nas lojas com número supe-
rior á cinco funcionários o percentu-
al máximo é de 50% (cinquenta por 
cento) do seu quadro. 

Hotéis podem funcionar com 
40% da ocupação e aqueles na beira 
de estradas com 75%.

Os serviços públicos considera-
dos essenciais não têm a operação 
afetada com a bandeira vermelha, 
mas nos considerados não essen-
ciais, o número máximo permitido 
de pessoas no ambiente de trabalho 
é de 25%. 

A produção e serviços relaciona-
dos à agricultura e pecuária sofrem 
redução no teto de operação a 75% 
dos trabalhadores. 

Os restaurantes a La Carte, prato 
feito e Buffet poderão desempenhar 
suas atividades em todos os dias da 
semana, entre às 11hs e 15h e das 
18h às 24h, com o percentual máxi-
mo de 50% (cinquenta por cento) do 
seu quadro de funcionários, e com 
o limite máximo de lotação de 50% 
(cinquenta por cento) respeitando o 
teto de ocupação.

Nos restaurantes na modalidade 
Buffet com autosserviço, é obriga-
tório o uso de luvas descartáveis, 
as quais deverão ser disponibiliza-
das aos clientes, bem como o uso de 
máscara facial ao servir-se.

Lanchonetes, lancherias e simi-
lares poderão desempenhar suas ati-
vidades em todos os dias da semana, 
entre às 06h às 24h, com o percen-

tual máximo de 50% (cinquenta por 
cento) do seu quadro de funcioná-
rios, e com o limite máximo de lo-
tação de 50% (cinquenta por cento) 
respeitando o teto de ocupação.

Cabeleireiros e barbeiros pode-
rão desempenhar suas atividades, 
com um percentual máximo de 25% 
de seu quadro funcional, sendo o 
atendimento com uma distância de 
quatro metros entre os clientes fi-
cando proibida a permanência de 
clientes em sala e banco de espera.

Os operadores do sistema de 
transporte coletivo e individual (tá-
xis e aplicativos) deverão observar 
o percentual de 50% (cinquenta por 
cento) da capacidade total do veícu-
lo, além de cumprir as demais regras 
que constam no edital.

Confira o edital em sua íntegra 
acessando o site do Mensageiro : 
www.jom.com.br

DISTANCIAMENTO CONTROLADO

Bandeira vermelha 
com restrições da 
“laranja”
O mapa do Rio Grande do Sul voltou a ficar 
predominantemente laranja. A 17ª semana do 
Distanciamento Controlado, que fica vigente da 0h de terça 
(1°/9) até as 23h59 da próxima segunda-feira (7/9), têm 17 
regiões na bandeira laranja – incluindo Porto Alegre, que 
estava vermelha desde 23 de junho. Santo Ângelo, Cruz Alta, 
Ijuí e Santa Rosa são as únicas regiões do Estado que ficaram 
na bandeira vermelha (risco alto)

A Escola de Educação Básica da 
URI Santo Ângelo avançou para a se-
gunda fase da Olimpíada Nacional de 

Ciências 2020, evento que registrou 
recorde de inscrições, com mais de 2 
milhões de alunos participando.

A Olimpíada Nacional de Ciências 
(ONC) integra o Programa Ciência na 
Escola, uma realização de cinco Socie-
dades Científicas: a SBF (Sociedade 
Brasileira de Física) a ABQ (Associa-
ção Brasileira de Química) o Instituto 
Butantan, a Sociedade Astronômica 
Brasileira e a Universidade Estadual 
de Campinas (UNICAMP). A Olimpí-
ada resulta de um convite do Ministé-
rio de Ciência, Tecnologia e Inovação 
(MCTI) às Sociedades, e se destina a 
estudantes do Ensino Médio e do 8ª e 
9º ano do Ensino Fundamental.

A ONC é realizada em duas fases, 
tendo a 1º fase acontecido de forma 
on line devido à pandemia.

A Escola da URI avançou para a 
2º fase com 28 alunos no total, in-
tegrantes das turmas de 8ºe 9º anos 
do Ensino Fundamental e 1º ano do 
Ensino Médio. De acordo com a orga-
nização da ONC, a 2º fase foi adiada, 
e há possibilidade de ser realizada no 
mês de novembro, tendo seu encerra-
mento em Brasília, na cerimônia de 
premiação.

Conforme relata o Professor dou-
tor Emitério da Rosa Neto, “a aprova-

ção dos alunos orgulha a Escola, pois 
reflete o trabalho desenvolvido pelo 
corpo docente. As áreas de conheci-
mento avaliadas na ONC envolvem 
conhecimentos de Astronomia, Biolo-
gia, História, Física e Química, e não 
apenas os alunos são avaliados, mas 
nós professores também. Infelizmen-
te alguns alunos relataram problemas 
de conexão e não puderam realizar a 
avaliação, o que não ocorreu de forma 
isolada, pois o formato on line inclui 
essa possível barreira”.

Ainda segundo o Professor, “en-
tre os objetivos alcançados estão o 
estímulo à participação dos alunos e 
o avanço para a próxima fase. Ago-
ra, a expectativa é com o reforço das 
aprendizagens e passar tranquilidade 
aos alunos, para que possam obter o 
melhor rendimento”.

Essa foi a primeira edição que a 
ONC integrou turmas de 8º ano e um 
bom número de alunos deste nível 
avançou. Emitério observa que “uma 
semente foi lançada e até o 3º ano do 
Ensino Médio, temos convicção de 
que estes alunos irão apresentar ain-
da melhores desempenhos”.

Escola da URI avança para 2ª 
fase da Olimpíada Nacional de 

Ciências
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As medidas de afastamento social 
levaram autoridades municipais e 
nacionais a cancelarem os tradicionais 
desfiles do Exército Brasileiro e 
estudantil realizados em comemoração 
a independência do Brasil

Neste ano 
não haverá 
desfile em 
homenagem 
à Pátria

Com o ano letivo paralisado desde março, em 
razão da pandemia, foram suspensas todas as ativi-
dades alusivas à Semana da Pátria, inclusive o des-
file cívico que tradicionalmente acontece no dia 7 
de setembro em Santo Ângelo.

No âmbito municipal a decisão foi tomada em 
reunião realizada no início de agosto e a medida 
está centrada nos protocolos de segurança reco-
mendados pelos organismos de saúde, que aconse-
lham evitar aglomerações, a manutenção do distan-
ciamento e a interdição de espaços públicos. 

O Exército segue orientações da portaria assina-
da pelo ministro da Defesa, Fernando Azevedo e Sil-
va que foi publicada no mês de agosto. O documen-
to determina que os comandantes da Marinha, do 
Exército e da Aeronáutica orientem suas respecti-
vas Forças para se absterem de participar de quais-

quer eventos comemorativos do Sete de Setembro, 
como desfiles, paradas ou outras demonstrações 
que possam causar concentração de pessoas. 

INFORMAÇÕES GERAIS SOBRE 
A INDEPENDÊNCIA DO BRASIL 

Em 2 de junho de 1822, Dom Pedro I convocou 
a primeira Assembleia Constituinte brasileira. Em 
1º de agosto, declarou inimigas as tropas portugue-
sas que desembarcassem no Brasil e, dias depois, 
assinou o Manifesto às Nações Amigas, justificando 
o rompimento das relações com a corte de Lisboa 
e garantindo a independência do país, como reino 
irmão de Portugal.

Em 2 de setembro de 1822, um novo decreto 
com as exigências portuguesas chegou ao Rio de Ja-
neiro, enquanto D. Pedro estava em viagem a São 

Paulo. Sua esposa, a princesa Maria Leopoldina, 
atuando como princesa regente, se encontrou com 
o Conselho de Ministros e decidiu enviar ao mari-
do uma carta aconselhando-o a declarar a indepen-
dência do Brasil. 

A carta chegou a D. Pedro no dia 7 de setem-
bro. No mesmo dia, em cena famosa às margens do 
Riacho Ipiranga, ele declarou a independência do 
Brasil, pondo fim aos 322 anos do domínio colonial 
exercido por Portugal. De acordo com o pesquisa-
dor Laurentino Gomes, autor de livro sobre o even-
to, D. Pedro “não conseguiu esperar a chegada a São 
Paulo, onde poderia anunciar a decisão”. Gomes 
acrescenta que ele “era um homem temerário em 
suas decisões mas tinha o perfil do líder que o Brasil 
precisava na época, pois não havia tempo para se 
pensar”

Foto: Marcos Demeneghi

UTILIDADE PÚBLICA

Militares da Guarnição do Exército de Santo Ângelo do 1º B. Com. perfilados na Av. Venâncio Aires (foto de arquivo) 


